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杨万泰院士

高考牵起我与化学的缘分
○杨万泰（1977 级化工）

我的家乡在河北省邯郸市成安县下辖

的辛义公社东阳寺村。我是家中老小，上

面有三个哥哥一个姐姐，按习俗，我应该

留在家中，守着土地，守着父亲。

1977年12月的高考，是我人生的转折

点，它让我从小村庄来到北京，与高分子

化学结缘，并在这里成家立业。现在回头

再看这件事，高考40年，也是改革开放40
年，高考不仅是我个人的转折点，更是整

个国家的转折点。

心中无逆境，则生活无逆境

成安县在1945年就已经解放了，所以我

记忆中的东阳寺村并没有经历过特别困难的

时期。1956年，我出生在这里，并在村小学

和乡中学分别完成了小学和初中学业。

我初中毕业时，幸运地赶上了20世纪

70年代初的“教育路线小回潮”，参加了县

里组织的中考。记得有门考试我早早就写完

了，监考老师看我不答题，就过来看我的试

卷，这个老师离开不久又围过来几个老师，

我当时不知道是什么原因。后来听别人说我

考得很好，数学还是满分（未查证）。

中考后，我离开家到4公里外的县城

读高中。没想到不起眼的县城高中拥有强

大的师资力量——教授我们化学课并兼班

主任的是清华大学毕业的赵素娥老师；教

物理的则是毕业于北京大学的蒋伟老师。

当时，我们的高中课程没有相应的教

科书，用的是带有“文革”色彩的新编教

材，《农业基础知识》和《工业基础知

识》分别代替了化学和物理教科书。还记

得那时赵老师讲的内容融入了一些有意思

的专业内容。比如当她在讲述我们穿的化

纤衣服时，提到那时出现的一种叫“的确

良”的布料。现在知道这是一种聚酯纤

维，典型的高分子材料。

1973年底我高中毕业，遵照老小守家

的习俗，我回到村里并接手了我家所在的

村八队的小队会计工作，两年后还兼任了

村团支书工作。

我们家解放前很穷，解放后日子才好

起来，我父亲和3个哥哥都是共产党员，

所以我从小受到的也都是正能量教育，满

脑子都是“长大干什么”，没考虑过自

己的利益。既然回到村里，我也没别的心

思，一心投入到“农业学大寨”运动和村
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里的革命和生产中。因此，高考前的4年
里，我在农村过得很充实，没有受苦受难

的感觉，那些年里我写了很多诗，反映了

我的心态和状况。

为了当好会计，我不仅学会了打算

盘，还练会了盲打和左手打算盘的特技；

在县农林局会计股领导协助下搞了“民主

理财、账目公开”，成为典型；不仅账目

做得非常细致，还经常下地劳动。

由于工作做得好，后来我“被提拔”

兼任村里团支书。任团支书时我也很努

力，虽然我们村在全公社12个村中比较落

后，但我们村团支部却连续两年被评为

先进。记得1978年初县里筹备召开团代会

时，公社团委已安排我在会上介绍在落后

村里开展团支部工作的经验，但因要到北

京上大学，让副支书去讲了。

在白天团支部、会计工作与早晚劳作

之余，我还有一大爱好就是看书。上高中

的时候，学校有阅览室，我每天都会第一

个到阅览室，里面供学生阅读的每一本书

我都仔细读过。回到村里，我也一直保

持阅读习惯，不仅看化学、物理等书籍，

还喜欢读《中国通史》。那时我会定期骑

着自行车去县里书店，每次有新的《中国通

史》出版，我就买一本。那时我对书籍很向

往，我们公社书记曾经在大学进修过，说大

学有很大的图书馆，里面有读不完的书。那

是我进入大学前对大学唯一的概念。

从1973年到1977年，我的目标很明

确，就是扎根农村一心干好革命工作，直

到恢复高考的消息传来。

机会留给有准备的人

我母亲去世较早，作为家中最小的孩

子，我在村里当会计的时候，3个哥哥都

已经在外面工作了。我的大哥是老中专

生，毕业后一直在马鞍山钢铁公司工作；

二哥是1964届中南矿冶学院（后改名为中

南工业大学）的大学生，毕业后留校成为

老师；我三哥是军人，在北京和天津之间

的杨村机场卫生队当卫生员。

听到高考恢复的消息后，我父亲和三

个哥哥都很支持我，二哥甚至邮寄来一份

他手抄的高考模拟题让我练习。

当时公社有12个村，其中7位村团支

书和公社团委书记都打算参加高考，还有

我的初中老师。我们一起参加了县城里

的复习讲座。老师坐在台上，像作报告

一样，也像是现在的公开课。讲座共分3
次，内容分别是物理、化学和数学，其中

的化学课就是我高中的赵老师讲的。

我的报考志愿其实也与我的化学老师

有关，因为她，我的第一志愿就选择了清

华大学。而第二和第三志愿分别选择了我

二哥所在的中南矿冶学院以及家乡的河北

大学。至于专业，团支书工作帮了我一个

大忙，我先是在经常学习的文件中看到高

分子这个词，恰好清华大学的化学招生目

录中也有高分子专业，所以我的第一志愿

就选定了清华大学高分子专业。

考试在我上高中的县中进行，稀里糊

涂就考完了，感觉和中考时差不多。

高考后，我又回到村里继续以前的生

活。一天，我正在地里干活，公社团委书

记冀纯光骑着自行车来找我，告知了我的

高考分数。因为他在邯郸师专当老师的弟

弟被借调帮忙抄分，看到这个考生分数

这么高，又发现是他哥哥当团委书记的公

社，于是就抄下来告知了。但当时，我好

像也没有特别的感觉。

过了几天，依然是我在地里务农的时
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候，家中侄子跑来让我回家。我不知何

事，就往家跑，还没走进家中，就看到院

子里站满了人，这时才有人告诉我，原来

是清华大学的录取通知书寄到了。

拿到通知书，我激动之余还有些茫

然，因为不知道拿到录取通知书后该怎么

办。于是我就去县里文化局询问。现在回

想起来，那个时候真的没想过命运就此改

变了。

通知书上报到的时间给了3天，我按

照报到日期第一天的时间买了第一班邯郸

开往北京的火车票，这是我人生第一次

坐火车，也是第一次离开县城。十几年后

的上世纪90代初，我出国深造第一次坐飞

机，若干个人生第一次都成了前行路上关

键性的一步。这次让我没想到的是，下火

车出了北京东站，竟然看到我的3个哥哥

在站口等我。

我真的没有想到，3个哥哥会同时在

北京迎接我。而这份惊喜来自二哥的细

心，他得知录取开始后第一时间去清华大

学打听。巧的是，我进京报到的日子，赶

上大哥和二哥同时在北京出差，而且他们

的工作单位都属于冶金系统，所以同住冶

金招待所。然后，二哥通知了在天津的三

哥，二哥算定我一定会第一天乘坐第一班

车，于是就有了火车站的一幕。

那一天我们一起去了天安门，在天安

门前照相留念，又去了刚刚恢复开放的北

海。天擦黑的时候我们才回到火车站，我

搭乘清华大学的接待车去了学校。有意思

的是，或许是因为晚上才到了清华大学，

所以在清华园里我总是搞不清方向，但只

要来到天安门，立刻就能分清东南西北。

我与化学的缘分

缘分真是妙不可言。我与清华大学、

与化学的缘分从我填报志愿那一刻就如影

随形，到现在，我在高分子这个领域教

书、研究已经40余年。

1982年本科毕业后，我选择了当时化

学专业最全的北京化工大学，开始了研究

生学习。1985年硕士毕业后，我留在北京

化工大学直到2018年。同年9月，我又回

到了清华化工系工作。

1993年，学校推荐我去瑞典皇家工学

院公派留学，我用了2年零4个月的时间就

拿到了别人需要5~7年才能完成的博士学

位。还记得攻读学位期间在没有充足的英

语可选课的情况下，为了缩短留学时间，

我只能选择用瑞典语授课的课程。由于课

上完全听不懂瑞典语，我就先记下图表、

公式，再用查字典的方式弄清楚老师讲课

的内容，并参考相关的英文专业书籍补充

学习，花费了不少时间。

结束了紧张的留学阶段，我于1996年
8月回到国内开展新的研究工作，两年后

又受导师邀请再次回到瑞典做了半年高杨万泰（左 1）与三个哥哥在天安门的合影
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访。这半年对我影响巨大。因为自上学到

工作以来，我一直全身心投入到学习和工

作中，从未有放松、总结、提高的时间。

但这半年，我的大部分时间都在图书馆中

度过，不仅浏览了专业书和文献，还系统

学习了化学与高分子学科的历史。我觉得

自己似乎站到了一个更高的地方，与未来

对话。

1998年再次从瑞典回到国内的时候，

我调整了自己的研究方向，将研究对准了

整个高分子化学领域国际上的几个重大

难题。业内人士听到我这些研究课题和方向

时，都说我在啃高分子化学领域的硬骨头。

值得欣慰的是，经过近20年持续不断的努

力，我在这几个方向均取得了很大进展。

除了专业上与化学结缘，我的家庭也

与化学以及清华大学缘分不浅。我夫人是

我大学时的同班同学，女儿则是低我们30
届的学妹。还记得清华大学百年校庆的时

候，女儿带着我们去化学馆参观她正在做

本科毕业设计的实验室，巧合的是，那间

实验室正好也是她妈妈本科毕业设计做

实验的地方，甚至使用的是同一个位置的

实验台。而且，我们一家三口的班级号，

简写都是“化71”。高考牵起了我与化学

的缘分，而化学也连接着了我与家人的缘

分。也许这就是化学的魅力和力量吧。

大学培养学习习惯

其实，当选院士并非因为我获得过国

家奖项，也不是因为我的SCI论文发表的

数量，更不是因为重大项目，我将其归因

为认真做事、踏实做学问。比如，在村里

我是会计和团支部书记，我就尽心尽力做

好这两份工作。事实证明，因为我在做团

支部书记工作用心，让我了解不少与政治

相关的工作，所以高考时我的政治成绩最

好，得了87分。

同样，清华大学的本科学习，让我意

识到与其他人的差距，也让我更努力。本

来视力很好的我，半年就戴上了近视镜。

我很庆幸高考选择了清华大学。在大

学4年半的学习时间，让我感受最深的是

一入学就灌输的“猎枪与干粮”的故事以

及“为祖国健康工作五十年”的口号。大

学不仅是学知识的地方，更是培养能力的

地方。书本知识只管一时，独立学习的方

法却受益一生。另外，清华大学每天下午

课后强制性的体育锻炼也让我受益终生。

我在清华大学学会了游泳，现在依然保持

每周至少游泳两次的习惯，甚至出差在外

也不例外。我一直保持着每周工作7天的

工作习惯，坚持下来丝毫也不觉得疲惫。

我也庆幸当年考研时选择了北京化工大

学，这里有着非常完整的专业细分，在化学

专业的深度和广度上都有着特有的优势。

我更感激这个时代，是邓小平坚持改

清华百年校庆时，杨万泰回到母校，并在

校友照片墙上找到自己的学生照
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革开放，从教育和科技入手，坚持恢复高

考，这才有了我们这一批人命运的改变，

更有了国家的跨越式发展进程。从2005年
到2016年，作为北京化工大学材料学院院

长，我每年在新生开学典礼时都会提到，

要为这个时代而自豪，因为改革开放以来

的40年是几千年中国历史上变化最快和变

化最好的时代，能赶上这个时代太难得。

就我个人而言，能赶上这个时代，当

大学老师，培养人才，做科研，都是让我

觉得很幸福的事情。同时，这个快速发展

的时代也让我们每一位科研人肩负着更多

的责任与更高的使命。

作为一名化学与材料研究领域的人

员，我清楚地知道我国历史上的化学科学

的发展是采用技术传承方式，而非西方式

的从基础研究开始一步一步发展而来。这

40年来，我们国家已取得了史无前例的

快速发展。很多关于国家发展的关键核

心技术的基础是材料，材料的基础是化

学。每个化学人都应该不忘初心，时刻

牢记我们承担的巨大责任和使命，唯有

继续努力，方能以知识回馈国家，无愧

于这个时代。

肖绪文院士

感恩祖国  感恩清华
○肖绪文（1973 级建工）

我出生和成长在一个火热的时代，然

而我们这代人却被戏称为“被遗忘、被冷

落”的一代，但我却很幸运，不仅有机会

进入中国的最高学府——清华大学学习，

而且在工作历程中一路顺风，每每遇到困

难，总有“贵人”相助，使我进步与成

长。临近退休之时，非常荣幸当选中国工

程院院士，这是多么崇高的荣誉啊！回顾

我的成长历程，饮水思源，是时代给了我

发展的契机，是领导、前辈和同事给了我

帮助及关爱，是组织给了我历练和发展的

机遇，更是清华园的非凡学习经历给了我

做人做事的底蕴和功力。

艰苦的童年时代

我出生在秦岭山区的一个偏远山村，

上学需远涉四十余里地，那时食不果腹是

经常的事。在学校寄宿期间，我的班主任

对我非常照顾，总是给我省下半个馒头，

在我晚间请教答疑时送给我。那时的半个

馒头，对我如同盛宴，让我至今难忘。当

兵后发誓一定回去看他，感谢他的半个馒


